

# Carnets francophones

Le blog de Benjamin Boutin

## Lettre d'information n°5



### Quand l'automne revient...

L'automne annonce la fin d'un cycle et suscite l'espérance d'un nouveau printemps. C'est la saison des bilans. D'un nouvel équilibre à trouver. Au sortir progressif d'une pandémie qui continue de sévir, l'humanité sera-t-elle plus forte et plus résiliente? L'une des leçons de cette crise, c'est l'importance de l'entraide. Coopérer pour survivre, disait Alphonse Desjardins, fondateur d'un grand mouvement coopératif au Québec. Sans entraide, point de salut ! Il y a 4 ans naissait Francophonie sans frontières, fruit d'un engagement et de constats partagés, en particulier la nécessité de rapprocher les francophones géographiquement éloignés les uns des autres par des projets concrets, mais aussi par les technologies de la communication. Malgré bien des défis, FSF tient la route et ne cesse de grandir. Ce succès, nous vous le devons. Un immense merci à nos volontaires dans 35 pays, à nos membres, à nos soutiens !

Benjamin Boutin

[Parcourez les Carnets francophones](#)

## Hommage à Léopold Sédar Senghor



### [Tribune] Senghor, l'homme complet

Il a laissé de son passage sur Terre une empreinte singulière. Sa pensée et son action demeurent contemporaines ; elles ont creusé un sillon que ni l'érosion du temps ni la corruption des idées n'altèrent...

[\(Re\)découvrir Senghor](#)



### Colloque-événement le 5 novembre à la Sorbonne

Francophonie sans frontières organise, en présence d'invités exceptionnels, une journée entière consacrée à la vie et à l'œuvre de Léopold Sédar Senghor. Un événement de transmission, mais aussi de création et de partage...



### Création d'un vêtement en hommage à Senghor

Le vêtement - comme tout médium artistique - peut être porteur de sens, de symboles, de valeurs. Ici, chaque détail a été pensé pour traduire dans la matière le parcours exceptionnel et interculturel de Senghor, mais aussi ses rêves, ses idéaux, notamment le métissage culturel.

Communiqué de presse

SENGHOR, UNE VIE POUR L'AFRIQUE ET LA LANGUE FRANÇAISE



### Chroniques radio consacrées au poète-président

Radio Francophonie sans frontières présente « Senghor, Une vie pour l'Afrique et le français », série en six épisodes retraçant la vie et l'œuvre de Léopold Sédar Senghor. Le premier épisode vous amène dans son royaume d'enfance au Sénégal.

Chaîne Youtube

## Francophonie, sport et territoires



### [Tribune] Quand francophonie rime avec économie

Le concept de « francophonie économique » désigne à la fois la capacité à développer des affaires en français mais aussi à promouvoir une économie plus équitable, durable et inclusive afin de servir les populations et de contribuer au mieux-être commun.

Forum de l'OCDE



### Entreprenariat des Femmes et des Jeunes du Sénégal

En marge des Rencontres économiques d'Aix-en-Provence, je me suis entretenu avec le ministre sénégalais Papa Amadou Sarr sur le soutien à l'entrepreneuriat, la francophonie économique, la circulation des personnes et les échanges internationaux.

Entretien (exclu blog)



### La francophonie dans les collectivités territoriales

Le Syndicat des directeurs généraux de collectivités territoriales a signé avec Francophonie sans frontières une entente en vue de favoriser les coopérations francophones et l'exemplarité des collectivités territoriales en matière d'usage du français.

Site du Syndicat

### SOMMET DES AMIS DE LA FRANCOPHONIE

PARIS 16 OCTOBRE 2021



### Sommet des Amis de la Francophonie

Alors que le sommet de la Francophonie prévu à Djerba a été reporté à l'année prochaine, le Sommet des Amis de la Francophonie organisé par l'APCAFT a marqué l'ambition de réunir les ONG, associations, diasporas, acteurs économiques et élus locaux.

Discours en vidéo



### Les valeurs conjuguées du sport et de la Francophonie

Invité le 30 septembre dernier aux 2ème Rencontres des dirigeants territoriaux francophones à Limoges, je me suis exprimé sur le thème du sport, de la francophonie et des territoires aux côtés de l'Ambassadrice française pour le sport, Laurence Fisher, ex-championne de karaté au parcours remarquable.

[Programme](#)



### Visite du musée Olympique à Lausanne

En amont des jeux de la Francophonie de Kinshasa en 2022 et des JO de Paris 2024, j'ai voulu me rendre au musée olympique pour saisir les convergences entre les valeurs du mouvement olympique et celles de la Francophonie. Ce formidable musée bilingue est à voir absolument si vous passez en Suisse...

[Site du musée](#)

## Solidarités européennes



### Célébrons le plurilinguisme en Europe !

L'Europe linguistique, culturelle et politique n'est pas uniforme. C'est dans sa magnifique diversité que notre Union peut trouver le ferment de son unité. Ainsi, le plurilinguisme doit-il faire son grand retour dans les couloirs, les salles de réunion et les documents de travail de nos institutions communautaires.

[Discours à la Maison de l'Europe de Paris](#)



### La fête du peuple jurassien, un grand moment fraternel

Les 10 et 11 septembre 2021, j'ai vécu des moments inoubliables aux côtés des acteurs engagés du Jura et de la Francophonie : responsables du mouvement, ministres et militants. Un honneur de m'être adressé directement à eux, à la tribune du Repas républicain.

[En savoir +](#)



### Ecole d'automne sur les parlements au Luxembourg

Parlementaires, universitaires, administrateurs, doctorants ont apporté des regards complémentaires sur un sujet qui touche directement nos démocraties et organisations fédérales : la souveraineté et la subsidiarité. Une initiative du professeur Philippe Poirier.

[En savoir +](#)

## Visite de la maison de Robert



## Schuman

C'est un lieu empreint de la mémoire d'un grand homme que j'ai eu le privilège de visiter le 14 octobre. A Scy-Chazelles, près de Metz en Moselle, se trouve la maison de Robert Schuman, l'un des pères de l'Europe unie. Une immersion dans l'intimité de ce visionnaire qui fut un homme simple, pieux, lettré, pacifique.

[Préparer sa visite](#)

## Nouveau Sommet Afrique - France



### Les jeunes leaders mobilisés

À Montpellier, le Nouveau Sommet Afrique France a été organisé dans l'optique de rénover les relations entre la France et les pays africains. Un objectif qui prendra du temps. Pour y contribuer, une centaine de jeunes leaders ont bénéficié de rencontres et de formations, en amont de ce Sommet de la société civile.

[Portraits de jeunes](#)



Radio

### [Entrevue] Une parole libérée

Cécile Lazartigues-Chartier, consultante principale de *L'art et la manière*, a consacré sa dernière chronique sur Radio Montréal France au Sommet de Montpellier et m'a invité à en parler. Le besoin de refonder la relation Afrique-France s'est manifesté par une parole libérée, ce qui constitue un premier pas.

[Ecouter](#)

## Géopolitique



### Afghanistan : quelles leçons?

La reprise du pouvoir par les talibans signe-t-il l'échec total des États-Unis et de la coalition internationale? Le pays reste-t-il une menace pour notre sécurité collective? Est-ce la fin du "nation building" (re-construction des États)? A travers un échange d'une cinquantaine de minutes, Emmanuel Dupuy revient sur 20 années de guerre et d'efforts de stabilisation ayant coûté des trillions de dollars et tant de vies humaines.

[Conférence IPSE en vidéo](#)

*Merci pour votre lecture et à bientôt !*



### Recherche d'éditeur

Connaissez-vous une éditrice, un éditeur ? Diverses publications liées au blog Carnets francophones attendent de rencontrer leur public. Contactez-nous !

[Contact \(bas de page\)](#)

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}  
Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur la liste des Carnets francophones.  
Vous pouvez à tout moment vous désinscrire

[Se désinscrire](#)



© 2020 Benjamin Boutin